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Intervento alia conferenza dell'Onu a Istanbul 

La rivohizione 
dei lavori pubblici 
Di Pietro: eeco il mio piano 
Mettere mano alia legislazione uibanistica, stop all'uso sel-
vaggio del tenitorio, cantieri aperti ma nel rispetto delle 
compatibility ambientali. E infine: per il Giubileo ce la fare-
mo. Antonio Di Pietro, al suo esordio intemazionale come 
ministro dei Lavori pubblici, ha scelto la platea di «Habitat 
Il», la conferenza mondiale delle Nazioni Unite sulle citta 
che si e aperta a Istanbul, per indicare le linee strategiche 
del suo mandato. 

D<VL NOSTRO INVIATO 

• ISTAMBUL Nuove regole per 
rendere piu rapide ed elficaci le de
cision! delle amministrazioni; nuovi 
impulsi al setlore delle opere pubbli-
che nel rispetto delle compatibilita 
ambientali; sforzi per limitare I'e-
stensione selvaggia dei suoli urba-
nizzati; riordinamento della legisla
zione urbanistlca; rassicurazioni alia 
comunlta intemazionale sulla capa
city dell'ltalia di predisporre structure 
di accogllenza adeguate per i Pelle
grini del Giubileo. In poco pifl di 
trenta righe il ministro Antonio Di 
Pietro delinea le slrulture portanti 
della sua gestione dei Lavori pubbli
ci, e lo fa al lermine del suo esordio 
intemazionale, davanti a una platea 
di delegati e slndaci di tutto il mon-
do. leri Di Pietro era qui a Istambul 
alia giornata Inaugurate della confe
renza mondiale delle Nazioni Unite 
sulle citta «Habitat ll», e il suo era gia 
un intervento speciale; era svolto a 
nome, infatti, di tutta I'Unione euro-
pea che I'ltalia rappreserita in que-
slo ultimo scorcio di semestre di pre-
sidenza. Di Pietro ha parlato intomo* 
a mezzoglomo, dopo gll interventi di 
Boutros Boutros Ghalt, dpi presiden-
te turco Demirel e del due rappre-
sentanti delle strutture intemazionali 
che organizzano la conferenza. II 
suo intervento rispecchiava, owia-
mente, le poslzioni concordate in se-
de di Unione europea. Ma 6 un com-
pito portato a lermine con successo, 
dal momento che poi, nel pomerig-
gio, I capideiegazione europei han-
no dato ampio mandato alia delega-
zlone ttallana per introdurre nel do-
cumento finale della conferenza gli 
elementi centrali del discorso di DI 
Pietro. Che sorio, In buona sostanza 
due. Da un lato, 11 riconoscimento 
che tj'aecesso a un alloggio sicuro e 
sano e ai setvizi di base» 6 la base 
delle inizlative per lo sviluppo (ma 
la possibillta di accesso non e un di-
ritto, comechiedono qui alcuni pae-
si, come gli Usa). Dall'altro, una for
te splnta al sostegno alle autonomie 
local! ma, aggiunge il ministro, «della 
piO grande impbrtanzasara I'ammi-
nistrazione locale trasparente e de-
mocratica degli insediamenti uma-
ni», Questa frase pareva quasi la pre-
messa all'ultima parte del discorso, 
quella in cui, terminate levalutazioni 
fatte a nome deH'Unione Europea, 
Di Pietro ha voluto indicare «le que
stion! da affrontare in via prioritaria» 
nel settore dei lavori pubblici In Ita
lia. «La prima - ha detto - riguarda la 
rldefinizione del sislema di regole 
per rendere efficaci ed efficienti i 
processi decisional! cui sono prepo-
ste le singole amministrazioni. Si 
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tratta di dare fiducia e autorevolezza 
alia parte pubblica e certezza agli 
operatori privati, elementi questi che 
costituiscono i presupposti per il ri-
lancio delle opere pubbliche». Di 
Pietro ha parlato poi di «nuovi impul-. 
si» per il settore, ma «nel rispetto del
le compatibilita territoriali e ambien-
tali». «E necessario - ha aggiunto - in-
centivare gli enti local! alia riqualifi-
cazione urbana» contribuendo «uni-
tamente ad altre azioni di sostegno 
alle categorie socialmente piu debo-
li» a produrre «uno sviluppo urbano 
sostenibile e a limitare I'estendersi 
selvaggio dei suoli urbanizzatk Di 
Pietro ha sostenuto poi che le que-
stioni del tenitorio sono caratterizza-
te «da un'eccessiva rigidita«. «AH'am-
ministrazione centrale - ha afferma-
to dopo aver sottolineato il ruolo di 
Comuni e Region! - spetta la funzio-
ne di indirlzzo e di coordinamento» 
per raccordare «le strategie di livello 
intemazionale e locale. In questo 
quadro debbono essere considerate 
le Inizialive di riordinamento della 
legislazione urbanistica, che va ade-
guata agli obiettivi di sviluppo soste
nibile e di coesione socioeconomica 
del tenitorion. La chiusura del discor
so estata tutta promozionale del no
stra paese, e il tema non poteva es
sere che il Giubileo (ironia della sor-
le, pronunciato in una citta che pro-
clama da mille bandtere appese ai 
pali della luce la sua concorrenza 
con Roma per I'assegnazione del-
I'altro grande evento: le Olimpiadi 
del 2004). Di Retro, davanti ai rap-
presentati di molti paesi cattolici che 
vedranno centinaia di migliaia di 
connazionali prendere la strada per 
Roma, ha parlato di impegno del-
1'amministrazione italiana e della 
Santa Sede in uno sforzo comune 
per preparare 1'evento. «ll govemo 
italiano - ha concluso Di Pietro - assi-
cura la comunita intemazionale che 
saranno sviluppate iniziative tempe-
stive per accogliere nel modo piu 
. ideguato le moltitudint di pellegrini 
che giungeranno a Roma da ogni 
parte del mondo«. E dopo il «battesi-
mo» intemazionale, una breve visita 
in citta, la riunione con i ministri del-
1'Unione europea, un piccolo bagno 
di folia, insieme al sindaco di Roma, 
Francesco Rutelli, neU'affollalo rin-
fresco al consolato italiano in occa-
sione del cinquantenario della Re-
pubblica («Non vi prometto la luna», 
ha detto a conclusione di un breve 
saluto), quindi una cena di lavoro 
con la commissaria europea Monika 
Wulf-Mathies.Equestamattinaritor-
no in Italia con I'aereo dell'Aeronau-
ticamilitare. 

<Unlta,134s. 
dalla redazione 
perCaldarola 
II nuovo dlretlore deu"«UnKa», 
Giuseppe Caklarola, ha ottenuto il 
gradimento della redazione: su 165 
votairrj, il suo programma editoriale 
ha ottenuto 134 si, pari all'81.2%. I 
no sono stati 13,17 le schede 
blanche e una nnNa. I gktmalisti 
delle diverse redazioni in Italia e 
all'estero che avevano diritto al voto 
erano in tutto 197. Gia condirettore 
del giomale, Caldarob ne ha 
assunto la «reggenza» subito dopo 
lo scloglimento delle Camere, 
quandol'allora direttore Walter 
Veltnmi si autosospese per 
Impegiursi a tempo pleno nella 
campagna elettorale dell'lllivo. 
Nominato direttore dal consiglio 
d'ammlnistnzlone della socleti 
editrice nel giomi successhrl alle 
elezioni, CaMarola ha nel giomi 
scorsi esposto il suo programnu 
alle assemMee delle redazioni del 
giornale. 

Fossa: «Chiudere 
lapagtna 
dITangentopolix 
Gli ImprendHoti vogliono 
chiudere definitlvaniente, e al piu 
presto, la pagina Tangentopoll. 
Per questo chkdono al govemo 
"provvedimenti spedfici, ma 
trasparenti, die consentano di 
superare in tempi rapfdi la f ase 

Lo ha detto il presidente della 
Conflndustria, Giorgio Fossa, 
neH'intervento all'assemblea 
deil'Unionelndustrialedi 
Torino. «Dobbiamo evltare 
ulterior! danni alia nostra 
credlbllita - ha aggiunto Fossa • 
perche gli osservatori stranierl 
contlnuano a vedere I'ltalia come 
un Paese ammalato dl comizlone. 
Occoire dare maggiore certezza 
all'ordinamento giuridlco». 
Fossa ha ricordato che «gla 
quakhe anno fa i giudici dei pool 
avevano fatto una proposta e il 
ministro della giustizia Flick sta 
ora esaminando la questione. 
Spero che nel giro di pochi mesi 
proponga qualcosa, non possiamo 
rimanere in questa situazione di 
emergenza». 

Di Pietro durante la conferenza di Istanbul. In alto Fossa 

A 
C O S A F A I Q U E S T ' E S T A T E ? 

A AMSTERDAM 
IN BICICLETTA 

Awenturandosi per una settimana tra un canale e I'altro nella Venezta 
del Nord ci si accorge che questa 6 una citta da vivere e godere solo su due ruote. 

E che dire degli "•amsterdammer": oltre ad essere un'entusiasta popolazione 
di ciclisti si distinguono per la loro capacita di convivere nella diversity 

Amsterdam 
Ce n'e per tuttt t gustt. non solo tulipani, zoccoli e mulmi a vento 

ma anche I'esposiztone botanica piu grande del mondo, t colorattssimi 
mercati coperti, i negozietli monotematici e le case galleggianti 

Ma soprattutto gli invitanti "bruine cafe" e la pulsante vita notturna 
Di giorno come di notte I'arte e la fantasia sono ovunque 

oltre a Van Gogh, Rembrandt e Mondrian 
si agita un irrequieto unlverso di artisti di strada 

Vlvl e lascia vivere' 
Owero incontri e percorsi guidati per capire come tolleranza e rispetto 

convivano con trasgresstone e gusto del protbtto 
Nella brezza frizzante del Mare del Nord, lungo la via delle spezte e, 
vicolo dopo vicolo, alia ricerca delle tradiztoni del quartiere ebraico 

a cominciare dal taglio dei diamanti per finire al Jordaan. 
il vecchio quartiere operaio oggi covo di student!, artisti e nuove tendenze. 

Infine i "Proves", Utopia glovanile di resistenza alia socteta autoritana e, 
trent'anni fa, primo movimento ambientalista d'Europa 

Come, dove, quando 
Si raggiunge la citta oiandese in aereo, in auto o in treno 

Durata da luned) pomeriggio a domenica mattina 
Partenze: 15/7, 22/7, 29/7, 5/8, 12/8, 19/8, 26/8 

Vitto e alloggio con tratlamento di pensione completa in hotel 2 stelle 
Bicicletta. Accompagnatore e Interprete. Assicurazione 

Per il viaggio si organizzano gruppi-auto. 
Costo. £.700.000 + £.50.000 (tessera Jonas) 

Organizzazione tecnica: Foreningen Gren Fritid Fredenksberg. 
Per informazionl e prenotazloni telefonare dalle 13.30 alle 19 alio 

0444-321338 e 0444-322093 (fax) 
Associazione Jonas via Lioy 21 36100 Vicenza 

DALLA PRIMA PAGINA 

Le novita da introdurre... 
dello Stalo. In primo luogo, I'esigenza che la politi
ca si riappropri del suo spazio e dei suoi compiti, 
troppo sovente delegati nell'ullimo decennio agli 
interventi giudtzian, e la necesstta che la giustizia 
sia in grado di definire in tempi bievissimi la posi-
zione di chi, raggiunto da un'informazione di ga-
ranzia, si trova esposto per mesi e mesi ad una de-
vastante pubblictta negativa prima che venga emes-
sa una decisione di colpevolezza o di assoluzione.'.^ 

Ebbene, vi sono buoni motivi per sperare chex 

queste indicazioni vengano recepite dal metodo e 
dal programma di riforme del neo-guardasigilli Gio
vanni Maria Flick. Sul terreno del metodo, un ceto 
politico che voglia riappropriarsi delle proprie re-
sponsabilita in tema di giustizia deve porsi I'obietti-
vo prioritario di superare il clima di scontro fronlale 
che negli ultimi anni ha contrassegnato i rapporti 
tra le varie categorie degli operatori giudiziari e dei 
loro organismi rappresentalivi ed ha praticameme 
paralizzato quaisiasi prospetliva di riforma: come se 
ciascuna calegoria - i magistral, gli awocati penali-
slt, quelli civilisti - fosse prevalentemente impegnata 
a perseguire gli interessi della propria corporazione, 
e non I'obieltivo generate del risanamento comples-
sivo dell'amministrazione della giustizia. 

L'iniziativa della scorsa settimana del ministro 
Flick di fare sedere ad un tavolo comune awocati e 
magistrati in una sorta di confronto permanente e 
senza dubbio un buon punto di partenza. Certo, le 
ragioni di conlraslo e le chiusure corporative non 
potranno essere superate da un giorno all'allro, ma 
quantomeno si discutera in un clima meno teso e 
ciascuna parte sara costretta a fare i conti ed a con-
frontarsi con le ragioni dell'altra. Sul terreno dei 
contenuti delle riforme, il forte richiamo del Capo 
dello Stato al diritto di ciascuno ad ottenere una 
giustizia rapida ed efficiente si traduce nell'obiettivo 
- di cui gia si scorgono alcune tracce nel program
ma del nuovo governo - di razionalizzare I'organiz-

• zazione giudiziaria, vale a dire numero e quality dei 
giudici e loro distribuzione sul territorio. Si e final-
mente compreso che e velleitario e fuorviante conti-
nuare a prospettare modifiche dei meccanismi del 
processo penale e civile per rendere piu efficiente e 
garantito il corso della giustizia, se prima non si 
creano le premesse per instaurare un rapporto non 
dico oltimale, ma realistico, tra il carico giudiziario 
e le risorse personali per farvi fronte. 

Occupandoci per ora della giustizia penale, I'lta
lia e probabilmente il solo paese al mondo die uti-
lizza un unico circuito giudiziario - quello degli at-
tuali giudici ordinari o professional!, facenti parte 
dell'ordine giudiziario - per quaisiasi reato, dai me
no gravi, espressione della microcriminalita e della 
conflittualita interpersonale tra privati (ingiurie, mi-
nacce, percosse, lesioni colpose, furti, truffe, dan-
neggiamenti, ed altri reati di scarsa entita) a quelli 
della criminalita organizzata e degli inlrecci corrutti-
vi tra politica, affart e pubblica ammimsirazione. 
Questo e un lusso che neppure nazioni dotate di ri
sorse di gran lunga maggiori di quelle italiane pos-
sono permettersi. Per evitare che i magistrati conti-
nuino ad essere travolti da un carico di lavoro giudi
ziario cento volte superiore alle risorse disponibili, 
con il rischio che la giustizia minore rimanga dei 
tutto paralizzata e che venga disperso il patrimonio 
di ptofessionalita dei giudici otdinari, bisogna im-
boccare con decisione la via dei circuiti giudiziari 
differenziati: il che significa affidare la c.d. giustizia 
minore (che tale evidentemente non e per le vitti-
me degli scippi, delle piccole truffe, degli episodi di 
violenza di strada) a giudici di pace investiti di ade
guate competenze anche in materia penale. 

II medesimo obiettivo di funzionalila e di efficien-
za ispira la proposta di introdurre il giudice mono-
cratico in primo grado. Anche la collegialita del giu-
dizio davanti al Tribunale, ove tre giudici sono chia-
mati a giudicare insieme, § un lusso che nessun 
paese, e' tantomeno I'ltalia, pu6 permettersi. Ferma 
restando la compelenza della Corte di Assise per i 
reati in assoluto piu gravi, il giudizio di primo grado 
dovrebbe essere affidato ad un giudice unico, riser-
vando la collegialita solo per quei reati (criminalita 
organizzata, delitti contro I'economia, e contro la 
pubblica amministrazione) per i quali e necessario 
evitare I'eccessiva sovraesposizione del giudice sin-
golo, owero I'intervento dell'organo collegiate e re-
so opportuno dalla particolare complessita del ca-
so. II risparmio di risorse personali sarebbe mollo 
consistente, e sarebbe pure assai piu agevole risol-
vere le situazioni di incompatibility, di recente de-
nunciate dalla Corte Costituzionale, tra i giudici del
le indagini preliminari e quelli del giudizio. 

Infine, si deve superare I'attuale irrazionale e 
obsoleta distribuzione degli uffici giudiziari sul terri
torio. Vi sono troppi tribunal! eccessivamenie pic-
coli, in cui complessivamente centinaia di giudici 
sono soltoutilizzati: bisogna accorparli in tribunal! 
di maggiori dimensioni, tendenzialmente a livello 
provinciate, prevedendo in una fase intermedia che 
i tribunal! piccoli conlinuino a (unzionare, quanto
meno per la fase del giudizio, mediante I'invio di 
magistrati temporaneamente dislaccali dalla sede 
centrale. 

Si tratta di un programma vasto e impegnativo, 
per molti aspetti non indolore basato su scelte tec-
niche e di politica legislativa di nolevole complessi
ta. La via migliore per la sua realizzazione e proba
bilmente la delega legislativa al governo. previa ap-
provazione dei principi generali e dei criteri direttivi 
delle riforme da parte del Parlamento; alcuni segna-
li in questa direzione potrebbero gia venire in sede 
di conversione in legge del recente decreto-legge 
emanato dal governo Dini per fare fronte alle m-
compatibilila tra giudici per le indagini preliminari e 
giudici dei dibaltimenlo, 

La possibility di inserirsi in questa corsia prefe-
reriziale presuppone un costruttivo rapporto tra 
maggioranza ed opposizione, oppurtunamenle ri-
chiamato dal presidente della Repubblica in nome 
degli interessi comuni e generali del paese, e l'in-
staurazione di un clima di confronto e di dialogo tra 
tutle le categorie di operatori giudiziari; quel clima, 
appunlo, che il ministro della Giustizia sta cercando 
di ricostruire sulle macerie degli scontrt, delle accu
se e dei reciproci sospetti dell'ultimo decennio. 

[Quido Neppl Modona] 
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